

Bibliographie internationale de science économique, publiée
par l'UNESCO. Deux vols., 6 po. x 9½, brochés, 385 et 430 pages
— UNESCO, Paris, 1955

Jacques Parizeau

Volume 31, numéro 4, janvier–mars 1956

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1002759ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1002759ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

HEC Montréal

ISSN

0001-771X (imprimé)

1710-3991 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Parizeau, J. (1956). Compte rendu de [*Bibliographie internationale de science économique*, publiée par l'UNESCO. Deux vols., 6 po. x 9½, brochés, 385 et 430 pages — UNESCO, Paris, 1955]. *L'Actualité économique*, 31(4), 641–642.
<https://doi.org/10.7202/1002759ar>

une structure sociale donnée: institutions familiales, religieuses, juridiques, politiques. Cette structure détermine les comportements et affecte indirectement la productivité. Chaque secteur de la production est étudié séparément. Pour l'agriculture, l'industrie minière et manufacturière, l'auteur montre de quelle manière la cellule de production, la coopération entre les cellules, et l'État peuvent influencer la production dans divers types d'organisation économique.

La troisième partie de l'ouvrage est consacrée à l'étude des ressources productives: ressources naturelles, main-d'œuvre et capital, par rapport aux deux problèmes fondamentaux: le volume des ressources disponibles et les influences affectant ces quantités; et l'utilisation ou l'affectation rationnelle de ces ressources à usages multiples.

La quatrième partie montre comment la coordination du processus productif peut s'effectuer en fonction des objectifs de la société. L'auteur mentionne que le seul critère d'efficacité est insuffisant pour juger du degré d'intégration du système productif aux objectifs de la société; mais ceux-ci étant vagues ou indéfinissables, on ne peut s'y référer comme moyen de comparaison.

Le système des marchés ou l'intervention de l'État, le plus souvent les deux à la fois, sont les instruments d'affectation optimale des ressources entre les divers usages commandés par les désirs de satisfactions individuelles. Les résultats obtenus dans les pays varient suivant l'importance des systèmes primitifs, artisanal, capitaliste ou socialiste, dans une organisation économique donnée.

Le professeur Burns insiste sur le rôle déterminant du système monétaire sur la stabilité des prix et du pouvoir d'achat de la monnaie qui supprime les fluctuations économiques de longue durée.

La dernière partie de l'ouvrage est consacrée à l'étude de la consommation et du revenu et de l'effet de ce dernier sur l'autre. À ce propos, l'auteur revient sur l'importance des décisions des individus, des familles, des groupes et de l'État, qui conditionnent largement les comportements économiques dans un contexte juridico-social donné.

Dans l'ensemble il ressort que les pays développés et les économies capitalistes et socialistes sont plus productives à cause de l'affectation plus rationnelle de leurs ressources. L'ouvrage rassemble une somme imposante de faits, comme le voulait l'auteur. Son mérite est d'avoir voulu montrer comment ils s'expliquent à partir de la rareté relative des ressources productives et de leur affectation plus ou moins rationnelle, mais aussi en tenant compte des comportements économiques influencés par la structure politique et sociale dans laquelle s'insère l'organisation économique.

Gilles DesRochers

Bibliographie internationale de science économique, publiée par l'UNESCO. Deux vols., 6 po. × 9½, brochés, 385 et 430 pages. — UNESCO, Paris, 1955.

L'UNESCO a entrepris la publication de trois bibliographies internationales annuelles dans le domaine des sciences sociales: la bibliographie internationale de sociologie, la bibliographie internationale de science politique, et la bibliographie internationale de science économique. De ce dernier recueil, deux volumes sont

déjà parus. Dans le premier sont recensés tous les ouvrages et les articles de revues d'ordre scientifique ayant trait à la science économique, publiés en 1952. Dans le second, un certain choix, encore timide d'ailleurs, a été fait parmi les articles écrits en 1953, mais la formule est dans l'ensemble la même.

Tous les titres sont groupés sous des sous-rubriques selon les sujets. Ces sous-rubriques sont remarquablement précises. Enfin des index d'auteurs et de matières complètent les ouvrages et permettent de retracer les publications dans la classification générale avec beaucoup de facilité.

On peut espérer que les bibliographies de l'UNESCO demeureront aussi complètes que possible et qu'on ne poussera pas trop loin le choix des titres à retenir.

Jacques Parizeau

The First Three Years of the Schuman Plan (Princeton Studies in International Finance, no 5), par DEREK CURTIS BOK. Une brochure de 79 pages. — INTERNATIONAL FINANCE SECTION, DEPARTMENT OF ECONOMICS AND SOCIOLOGY, Princeton University, 1955.

Organisation nouvelle, la Communauté Européenne du Charbon et de l'Acier a été l'objet de plusieurs critiques depuis son avènement. Au lieu de continuer cette polémique littéraire où se heurtent les préjugés nationaux plutôt que des idées constructives, Monsieur Bok dresse un bilan impartial des succès et des échecs qu'a connus la Communauté.

L'auteur ne cherche pas à faire une description complète de la nature et des buts de cette organisation; l'objet de cette brochure consiste essentiellement à donner une synthèse des problèmes que la Communauté a résolus. L'auteur attache une importance particulière aux dangers qu'amène l'introduction d'une vive concurrence au sein de l'économie charbonnière et sidérurgique.

Même si le chemin parcouru à date semble indiquer un grand progrès sur la situation antérieure, l'existence de la Communauté n'est pas encore assurée et l'auteur ne croit pas qu'il serait sage de créer des organismes analogues dans d'autres secteurs de l'activité économique européenne. Cette conclusion est peut-être trop pessimiste, mais elle n'enlève rien à la valeur de cette brochure comme source de documentation.

Jean-Guy Aubin

Afrique, complément de l'Europe, par ANTON ZISCHKA. Un vol., 6 po. × 7¾, relié, 287 pages. — ÉDITION ROBERT LAFFONT, 30, rue de l'Université, Paris, 1955.

Comme c'est le cas pour ses livres précédents, Anton Zischka passe d'abord en revue l'histoire politique, d'une certaine période, avant de s'attaquer à la partie économique. Quoiqu'il décrive fort bien les relations entre les différents pays européens au cours des dernières années, il manque malheureusement de pondération, surtout dans les questions concernant l'Allemagne. En essayant de démontrer l'absurdité des guerres européennes, Zischka cite une série de faits, qui parfois n'ont pas l'importance qu'il leur prête. Ces conclusions restent pourtant valables, à savoir que les pays européens ne peuvent garder leur prestige